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乡镇人大是最基层的国家权力
机关，具有本级的人代会和人大代
表，而人大街道工委是区 （县） 级
人大常委会的工作机构，与街道办
事处之间没有直接的监督与被监督
关系，这使街道层面人大监督工作
一时面临“渠道缺、抓手少、实施
难”的困境。

如何强化街道层面的人大监督
和代表履职工作？对此，鄞州区人
大常委会创新基层人大工作，通过
建立街道议政会制度，找到了解决
方案。

日前，来甬考察的省人大常委
会领导，对鄞州区建立街道议政会
的创新做法予以高度肯定。

强化街道层面人大监
督，需要“顶层设计”

去年底以来，鄞州区人大常委
会在推进浙江省街道人大工作和建
设试点工作过程中，积极创新探
索，通过建立街道议政会制度来破
解街道层面人大监督工作的难题。

2019 年 3 月，鄞州区人大常委
会印发了 《宁波市鄞州区人大常委
会关于建立街道议政会制度的暂行
办法》，对街道议政会的职能、运
行、工作保障和议政员的产生及职
责等进行了规定，明确街道议政会
制度是在街道党工委的领导下，由

人大街道工委负责实施的民主议事
机制。同时，以区人大常委会决议
的方式，交办人大街道工委开展预
算审查监督、国有资产管理监督等
工作，这为街道议政会的召开提供
了依据。

人大街道工委从社会各领域选
聘履职能力强、群众基础好的议政
员，和人大街道工委委员、人大
代表一起听取和讨论街道社会经
济发展重大事项和群众普遍关心
的热点难点问题，“议事不决事，
议事不议人”。议政员提出的意见
建 议 以 《人 大 街 道 工 委 意 见 函》
的形式，交街道办事处或派驻机
构研究处理，并由人大街道工委
跟踪督办。

“街道议政会制度是在现行的
体制下，鄞州区加强人大工作和基
层民主建设的一项重要举措，一改
街道层面人大监督工作‘渠道缺、
抓手少、实施难’的困境，有效推
动基层全域治理迈上新台阶。”鄞
州区人大常委会有关负责人说。

合力共商，积极回应
民生关切

在建立街道议政会方面，鄞州
区中河街道在全区范围先行先试。
人大中河街道工委印发了 《关于建
立街道议政会制度的实施办法》 和

《议政员选聘办法》，经过“推荐、
酝酿、审查、公告”等程序，经街
道党工委批准，由人大街道工委聘
任了 41 名议政员。

5 月 30 日，2019 年度鄞州区中
河街道第一次议政会顺利召开，这
也是全市首个街道议政会会议。议

政会全程按照会议有报告、日程有
互动、建议有反馈、结果有回应的

“四个有”模式开展。会议专题听
取了中河街道办事处工作报告、财
政预算执行情况报告、环境状况报
告、民生实事项目实施情况报告以
及人大街道工委工作报告，随后进
行分组讨论，议政员各抒己见，积
极提出意见建议。

“去年老旧小区群租、车棚车
库出租整治效果挺好的，但今年管
理松散以后，开始出现‘返潮’，
管理部门能不能建立长效机制，好
好管一管？”

“东裕社区以及春光路、春潮
路、春晖路工业厂区的停车难，每
年有人提，却一直没有解决；今年
拿到议政会上来说，应该会让职能
部门引起重视。”

⋯⋯
现场，议政员就“加强业委会

监管”“天欣巷违法停车常态化治
理”等群众关切的民生问题提出了
32 条意见建议。会后，人大街道
工委向办事处发出 《人大街道工委
意见函》，要求各科室跟进落实。

“ 议 政 员 有 村 民 ， 有 社 区 居
民，还有老师、医生、工人⋯⋯”
宋诏桥村委会主任朱宏海说，“没
想到议政员对街道工作了解得那么
透，有数据、有事例，有举措、有
计划，监督工作扎实有力。”

跟踪督办，建立人大
监督“闭环”

中河街道东裕社区外段工业
区、里段村工业区占地约 9 万平方
米，园区内中小企业较多。2018
年，近四分之一的废旧厂区被改造
成半露天敞开式的“十里街区”，
这让原本就停车“老大难”的东裕
社区更加捉襟见肘了。

“东裕社区停车难问题，街道
一直在想办法解决，问题很多，困
难也很大。这次人大街道工委发来

的意见函，让街道下了决心。”中
河街道党工委负责人说，街道积极
对接区有关部门尽快推进地块划
拨，并引进社会力量参与顾家支路
公共停车场建设。

“议政会已经开了，怎么让意
见建议落实下去，不辜负群众的期
盼，就是我们的责任了。我们会不
断跟踪监督这些建议的办理情况，
并将办理结果书面答复建议人，让
建议督办形成‘闭环’。”人大明楼
街道工委负责人表示。

各街道把人大代表、工委委员
和议政员分成了若干个小组，平时
以个人或小组活动形式开展联系选
民、考察调研、矛盾调解、破解难
题等活动。大家普遍反映闭会期间
的活动让建议督办更有成效，让基
层治理更加有序，让议政履职更富
热情。

据介绍，目前，街道议政会制
度已在鄞州区全面铺开，并形成了
具有鄞州特色的议政会“打开方
式”：在人员组成上实行“人大代
表+议政员”，努力扩大公民有序
参与；在议程设定上明确议事不议
人，切实做到实事求是；在功能定
位上坚持议事不决事，以 《人大街
道工委意见函》 的形式反馈议政会
意见，严格做到依法依规；在建议
办理上，制定专项监督落实方案，
将问题横向落实到各责任部门，纵
向落实到每个时间节点；在监督方
式上开启“互联网+”，全天候互
动交流听取意见，并建立监督小
组，采用“工作评议+参与式督
政”“专题视察+项目式督查”“主
题监督+跟踪式督办”等方式进行
监督，通过季度督进度、半年听汇
报、年度有测评的方式，实行全过
程监督。

据统计，鄞州区至今共选聘街
道议政员 534 名，召开议政会 14
次，听取报告 6 大类 70 项，向街道
办事处提出意见建议 157 条，解决
各类问题 90 余项。

街道议政会：基层民主新渠道
本报讯（记者黄程 江北区委

报 道 组张落雁 通 讯 员王思远）
“一条大河波浪宽，风吹稻花向两
岸⋯⋯”日前，一堂别开生面的音
乐“党课”在我市首个主题教育

“有声”阵地——文教街道“北岸
6C 联盟”党群服务中心举行，社
区、两新组织以及共建单位党员
80 余人到场听课。街道讲师以红
色音乐为线索，串起了近百年来中
华民族在中国共产党领导下筚路蓝
缕的奋斗史，诠释了共产党人的初
心使命。

青年党员吴蔺芸课后跟讲师
说：“听了这一堂课，真的很受触
动。经过岁月洗礼仍然能激起大家
最真挚朴实的爱党爱国之情，这就
是音乐的魅力。特别是这些歌曲背
后的时代背景和奋斗故事，让我深
刻体悟到了我们党一路走来一直坚
守的初心和使命，它也激励我扛起

新时代的使命担当！”
第二批主题教育启动前，江北

谋划在先，发挥音乐港核心区区位
优势，创新推出“声入人心”初心
教育模式，依托文教街道“北岸
6C 联盟”这一宁波市首个主题教
育“有声”阵地，在“我的电影党
课”、戏剧党课、红色音乐赏析等
品牌课程的基础上，进一步整合资
源，打造多维立体的可看、可赏、
可听、可唱、可传五位一体“声入
人心”初心教育模式，使初心教育
更加有力有“声”。

据了解，自“有声”阵地推出
《红歌嘹亮，岁月留声》“初心音乐
党课”以来，受到社区、两新组织
以及共建单位党员的一致好评，每
次开课场场爆满。除了现场听音乐
党课，党员还可以下载有声党建读
物随时自主学习。3 个月来，该阵
地已吸引近 3000 人次前来学习。

江北打造全市首个
主题教育“有声”阵地
3个月来，已有近3000人次前来学习

街道议政会制度，一改街道层面人大监督工作“渠道
缺、抓手少、实施难”的困境，按照会议有报告、日程有
互动、建议有反馈、结果有回应的“四个有”模式开展，
有效推动基层全域治理迈上新台阶。

本报讯（记者张昊） 媒体携手
同行，共话友好故事。首届浙江省
国际友城媒体合作传播论坛日前在
杭州开幕。昨天，来自 23 个国家
的 50 余位媒体代表、海外知名智
库高层代表走进宁波，参加“美丽
浙江”采风活动，感受宁波的发展
成就和美丽风景，记录沿途中不同
文化碰撞出的宁波故事。

本次论坛由省政府新闻办公
室、省政府外事办公室主办。论坛
以“交流互鉴与合作传播”为主
题，分享彼此经验，促进务实合
作，为深入报道彼此国家情况、构
建人类命运共同体，贡献媒体人的
智慧和力量。

在杭州湾跨海大桥“海天一
洲”、慈溪市傅家路村、宁波舟山
港穿山港区等地，宁波“港通天
下”的开放胸怀和美丽文明的农村
风貌给各国媒体代表留下深刻印
象。大家将考察的兴奋与激动留在
了笔记和镜头中，希望把“宁波之
美”传递给更多的人。

从昔日荒滩海涂上的落后小
村，到今天这个独具特色的美丽乡
村，傅家路村是宁波新农村建设中
涌现的示范村，前年被评为浙江省
美丽乡村特色精品村。赏越窑青瓷
瓯乐，体验中国书法，参观文化礼
堂，和村民友好互动⋯⋯村强民
富、村美民乐的景象让各国媒体代

表流连忘返。
郑 铉 珉 是 韩 国 釜 山 前 副 市

长，是宁波与釜山友好交流的使
者。今年初，他从副市长岗位退
休，选择来到宁波生活，担任宁波
大学的外籍教授。他说，宁波有着
悠久深厚的文化传统，孕育出了伟
大思想家王阳明、黄宗羲，希望通
过努力，推动宁波大学与釜山高校
的交流，促进宁波、釜山两地之间
在文化、经济等领域的合作，让
两座城市之间的友谊之花绽放得
更加绚烂。

站在宁波舟山港穿山港区 12
层楼的观景平台，眼前铺展开宽阔
浩荡的海面和繁忙的世界大港的雄

姿。来往于 600 多个港口的航线在
此交汇，货物吞吐量实现全球“十
连 冠 ”， 集 装 箱 吞 吐 量 居 全 球 第
三。港口负责人的介绍和眼前的景
象，深深震撼了在场的所有嘉宾。

“通过这个旅程让我感受到中
国和宁波的发展成就。”捷克文学
报主编雅娜·帕夫洛娃认为，“我
们当今生活的世界正逐渐走向一体
化，加强民间交流、文化交流和媒
体交流势在必行。国际友城媒体应
该加强交流合作，共同拓宽传播渠
道，建立长效联系、互惠共赢的合
作关系，讲好彼此故事。我也会把
宁波的故事带回去，让更多的人分
享宁波之美。”

23国媒体、智库代表走进宁波——

把宁波之美传递给更多的人

本报讯（记者王博 通讯员林
幼娟 蔡惠凤） 头茬紫菜迎来收割
季。这几天，鄞州区瞻岐镇的养殖
户忙得不可开交：起杆、提菜、过
船舱，一排排黑亮的紫菜被拦腰切
断，不到一个小时就铺满了半个船
舱。

“ 趁 天 气 晴 好 ， 赶 着 铺 晒 加
工。”养殖户柴军波说，“今年鄞州
的紫菜由于放苗早，因此头茬开割
比去年早了一个多星期。预计今年
的紫菜可以采摘六茬，在产量基本
持平的情况下，相比去年品质更
佳、口感更脆。”

据介绍，头茬紫菜以手工晒制
为 主 ， 市 场 售 价 可 达 每 公 斤 400
元。再过段时间，后面几茬开始收
割时，产量会逐渐增大，加工方式
转为机器烘干，而价格也会下降。

图为养殖户正在收割紫菜。
（林幼娟 王博 摄）

头茬紫菜
上市了

本报讯（通讯员林意然 记者
何峰） 为破解企业项目资金前期缺
口大、政策资金兑现慢的难题，今
年起，镇海在全市率先推出实体经
济财政奖补资金“提前兑现+终审
结算”模式，提前填补企业项目资
金缺口。

该模式突破“项目完成单次结
算”“次年统一兑现”传统奖补方
式的滞后弊端，预先对企业经营规
模、税收完成率等进行风险评估，
在确定风险可控前提下，对相关企
业申报项目预先拨付政策资金，同
时与企业签订项目达标兑现协议
书，项目结束时如预拨金额超过最

终审核的奖励金额或不符合奖励条
件，企业同意无条件退回，财政局
根据项目达标终审情况，对不达标
项目进行奖补收回。

据 悉 ， 省 部 属 企 业 贡 献 奖
励、重点专业市场贡献奖励、技
术改造奖励等 8 项政策奖励资金
被列入预拨范围，政策资金兑付
时间较去年平均缩短半年。该区
前三季度已提前兑现项目 11 个，
兑 现 预 拨 资 金 5246.66 万 元 。 此
外 ， 镇 海 通 过 设 立 申 报 提 醒 机
制，督促部门落实项目申报时间
表，坚决杜绝拖欠企业奖补资金
现象的出现。

提前填补企业项目资金缺口

镇海在全市率先推出
“政策资金预拨制”

本报讯（记者沈孙晖 余姚市
委报道组谢敏军 通讯员许鸿晶）
余姚中意宁波生态园管委会近日收
到园区“环保管家”反馈：一企业
的生产回用水外溢流入雨水管道。
接到管委会整改通知后，该企业在

“环保管家”指导下，不到一周便
查明原因，封堵外溢点，并对厂区
管道进行全面排摸，杜绝重蹈覆
辙。

及时发现、及时整改，得益于
第三方“环保管家”的引入。记者
了解到，中意宁波生态园已与浙江
爱源环境工程有限公司签订合作协
议，聘请其为“环保管家”，为园
区及企业提供一站式环保服务。这
在余姚尚属首创。

根据协议，“环保管家”主要
为生态园和企业提供环保专业咨
询、隐患排查及解决方案等服务，
重点检查环保手续合法性，废气、
废水收集及治理设施有效性，固体

废物贮存及处理合规性，环境风险
防范设施有效性和环保台账管理规
范性等内容，为企业提供环保问题
全流程技术服务，降低环保违法风
险。

为提高服务精准度，中意宁波
生态园根据企业环保工作现状，将
企业分为 A、B、C 三类，“环保管
家”每月分别开展不少于 4 次、3
次、2 次的上门服务，并根据每家
企业的“体检”报告，针对问题进
行分类整改。

截至目前，“环保管家”已为
中意宁波生态园首批 26 家企业提
供服务，累计上门 150 余次，提出
整 改 意 见 近 70 条 。 预 计 到 今 年
底，园区“环保管家”服务覆盖率
达到 100%，将极大促进企业及园
区整体环保水平的提高。

下一步，聘请“环保管家”助
力环境保护这一做法，将在余姚全
市推广。

管好企业环保“那点事”

余姚引入第三方“环保管家”

本报讯（记者林海 通讯员俞
学丰） 昨日，从衢州赛场传来好消
息：宁波大榭银博队 2:1 战胜衢州
队，提前一轮锁定本赛季的浙超联
赛冠军。

在本赛季的浙超联赛中，宁波
大榭银博队在揭幕战中战胜了老对
手杭州队，此后一路高歌猛进，直
到昨天的第十轮比赛获胜，提前一
轮锁定联赛冠军。此外，宁波大榭
银博队还将于下月征战新赛季的五

超联赛。
又讯（记者林海 通讯员忻志

华）“宁乐检测杯”第 41 届宁波市
名人围棋赛昨日在鄞州区围棋协会
举行，本次比赛吸引了宁波围棋界
的 37 名棋手参赛。经过一天时间
五轮比赛的争夺，最终张海峰、孙
达 飞 、 朱 桐 贵 分 别 获 得 甲 组 前 3
名；周建立、葛起呜、邵利章分别
获得乙组前 3 名；郑静国、仼慧
飞、柴志豪分别获得丙组前 3 名。

宁波大榭银博队
提前锁定浙超联赛冠军
市名人围棋赛举行

本报讯（记者张正伟 通讯员
裘国松） 白天，穿汉服、行古礼，
举行庄重的成人礼；晚上，许心
愿、放河灯，迈向人生新征程。昨
天 ， 在 2019 第 三 届 剡 溪 河 灯 节
上，来自各地的年轻学子以“成人
礼+青春旅拍+河灯祈福投放”的
形式，见证人生旅途上的重要时
刻，也点亮了溪口文旅游。

一年一度的“点亮梦之溪”剡溪
河灯节已经连续举办了两届，今年
随着文旅融合的推进，溪口景区将
传统文化与现代时尚相结合，通过

成人礼、放河灯、旅拍等新颖的活
动，打造独具特色的文旅节庆品牌。

昨天下午，100 多名莘莘学子
穿汉服、诵古文，在武山庙举行庄
重的成人礼。在武山庙至玉泰盐铺
的武岭路老街上，“青春旅拍”活
动为学子们留下青春靓丽的风采。
入夜，“点亮梦之溪”晚会将本次
活动推向高潮，“奉化布龙”带领
放河灯队伍来到剡溪边，学生、游
客和当地居民将写满祝福话语的
5000 多盏河灯放入溪中，将祝福
送向远方。

河灯节点亮溪口文旅游


